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Nota Editorial

Estimados lectores, 

Este 2024 cumplimos cuatro años desde 
la creación de The Legal Industry Reviews. 
Como muchos de ustedes saben, lo que 
empezamos austeramente como un proyecto 
regional y estrictamente del sector legal en 
Sudamérica bajo el nombre “Industria Legal”, 
hoy se ha convertido en un proyecto mundial 
que trasciende dicha industria. 

Con el esfuerzo de contribuyentes y 
socios estratégicos en más de 30 países 
alrededor del mundo, incluidos países 
de Asia y África, hoy se han incorporado 
“reviews” del sector corporativo y de 
salud bajo los nombres “The Corporate 
Reviews” y “The Health Industry Reviews”, 
respectivamente. Estas nuevas editoriales, 
junto con nuestra editorial emblema, The 

Legal Industry Reviews, se han consolidado 
en una sola empresa matriz llamada “The 
Industry Reviews”. Asimismo, dentro de cada 
línea editorial, se desarrollaron ediciones 
especiales como, por ejemplo, las revistas 
“Inhouse” en el sector legal, que cuentan 
con la participación y columnas de algunas 
de las gerencias legales más importantes de 
cada jurisdicción. 

Este gran consolidado de empresas 
editoriales busca mantener la esencia 
inicial del proyecto, es decir, promover la 
colaboración de los mejores profesionales 
de cada industria para proveer a nuestros 
lectores con contenido gratuito y de 
primera calidad sobre los desarrollos más 
importantes de cada rubro. El modelo 

es altamente escalable y el equipo de 
profesionales detrás de hacer esto posible ha 
trabajado arduamente para seguir creciendo 
y llegar cada vez a más lectores alrededor 
del mundo. Prueba de ello es que, lo que 
empezó con siete abogados de cuatro 
países de la región, hoy se ha convertido 
en un ambicioso proyecto que abarca un 
equipo interno de más de cuarenta personas, 
entre los cuales se encuentran directores 
editoriales, periodistas, diseñadores gráficos, 

creadores de contenido, equipos de 
redacción y edición, equipo de desarrollo de 
negocios, equipo de operaciones, community 

managers, entre otros. A lo largo de estos 
años he podido ver como se consolida un 
equipo polifacético y muy comprometido 
con el proyecto. Adicionalmente, en el 2023, 
y en línea con las tendencias del mercado, 
se marcó el inicio de la integración de la 
inteligencia artificial en nuestras operaciones. 

Rafael Lulli 

Director Editorial



Creemos que el uso de estas tecnologías 

facilitarán nuestra misión de continuar 

proveyendo de manera eficiente contenido 

por diversos medios, que hoy no solo son 

escritos, sino también audiovisuales. 

Sin embargo, hoy, cuatro años después del 

inicio de este gran proyecto, y confiando 

en que el mismo se encuentra en buenas 

manos, he decidido dejar la dirección 

editorial de Perú para enfocarme en 

nuevos proyectos. Como mencioné, dejo la 

dirección de la revista, habiendo cumplido 

el objetivo y sabiendo que el proyecto 

hoy camina de la mano de un equipo de 

profesionales sumamente capacitados que 

seguirán desarrollándolo en una forma que 

se alinee con la visión y misión que tuvimos 

cuando lo fundamos. Está en el ADN del 

proyecto seguir uniendo a los diversos y 

más relevantes actores de la industria en 

un mismo foro, donde los lectores puedan 

acceder de manera gratuita a contenido 

actualizado, confiable y presentado en una 

forma eminentemente práctica. A lo largo de 

este viaje hemos probado que la unión hace 

la fuerza, y que gracias a la buena voluntad 

y esfuerzo de los diversos colaboradores 

del proyecto (tanto internos y externos), 

se puede crear una comunidad que se 

retroalimente de cada uno de nosotros y 

genere valor en beneficio de todos. 

Finalmente, no quería despedirme sin 

agradecer infinitamente a las más de 

veinte firmas legales peruanas y sus 

extraordinarios equipos, que confiaron en 

nosotros cuando les tocamos la puerta hace 

ya una - aparente – eternidad y se sumaron 

al ambicioso proyecto. Hoy, la gran mayoría 

sigue apoyando incondicionalmente la 

revista y son lo que le da vida a todo lo que 

hicimos y haremos. Infinitas gracias a ellos y, 

por supuesto, a todos nuestros lectores.
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Durante los primeros 45 días del 2024, he tenido la 

gran oportunidad de llevar a cabo 76 entrevistas 

con abogados y abogadas de firmas, gerencias 

legales y entidades públicas en Perú. En primer 

lugar, quiero agradecer a cada profesional que ha 

dedicado su tiempo para participar.

En este artículo, examinaremos ocho 

temas recurrentes que han surgido de mis 

conversaciones con estos diversos actores.

Uno de los temas que consideramos imperativo, 

es explorar de cerca  el impacto de las 

tendencias que están moldeando el mercado 

legal. Esto solo puede lograrse mediante un 

acercamiento real a cada actor, ya que no 

podemos hablar de tendencias basándonos solo 

en la lectura de experiencias de otros mercados, 

sino investigando lo que realmente se está 

implementando en el sector legal peruano.

Wilfredo Murillo

Wilfredo Murillo es un consultor en Management y Marketing especializado en el sector legal. Es socio 

director de Xtrategia Group y presidente del comité directivo del Sector Legal de la Cámara de Comercio 

de Lima. Además, es el fundador y director de la Asociación Latinoamericana de Gerencias Legales. 

Abogado - MBA, cuenta con una especialización en dirección de Marketing por ESAN Graduate School, 

así como la certificación Legal Project Practitioner (LPP) por el Instituto Internacional de Legal Project 

Management - Australia. También está certificado como director independiente por CENTRUM PUCP. Ha 

participado en más de 200 proyectos con firmas de abogados y gerencias legales en Latinoamérica.

Tendencias en el Sector Legal Peruano  
(Enfoque en el mundo corporativo)
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se ha registrado un aumento en la demanda 

de profesionales especializados en áreas 

como electricidad, infraestructura, tecnología, 

compliance, litigios penales y arbitraje. Esta 

tendencia refleja la necesidad de contar con 

expertos capaces de abordar los desafíos 

específicos de estas áreas, resaltando la 

importancia de la especialización para los 

abogados que buscan avanzar en sus carreras.

3. Sostenibilidad y Responsabilidad Social 

Corporativa (RSC): ¿Moda o compromiso real?

La sostenibilidad y la responsabilidad social 

corporativa son temas cada vez más relevantes 

en el ámbito empresarial peruano, según 

informes de medios económicos. El 85% de 

las empresas que más facturan, según un 

reporte de Gestión en 2023, generan informes 

de sostenibilidad o asuntos ESG (ambientales, 

sociales y de gobernanza). Esto ha llevado a una 

mayor demanda de abogados con experiencia 

en asesoramiento legal relacionado con estos 

1. Transformación digital y tecnología legal  

en el Perú: ¿Estamos en sintonía con la 

tendencia global?

Desde nuestro análisis, el sector legal peruano 

está experimentando una transformación digital 

en sus etapas iniciales. Según datos recopilados 

en nuestras entrevistas, cerca del 65% de los 

participantes ha implementado tecnologías 

legales en sus operaciones, principalmente 

el uso de plataformas de gestión de casos 

y sistematización documental. Sin embargo, 

la adopción de herramientas de inteligencia 

artificial generativa aún está en una fase 

explorativa, evidenciando una voluntad muy 

incipiente para aprovechar plenamente las 

ventajas de esta tecnología.

2. Especialización en áreas clave: Necesidades 

no cubiertas

El mercado legal peruano sigue experimentando 

una creciente demanda de abogados altamente 

especializados. Según nuestros entrevistados, 
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criterios. La integración de estos criterios se 

ha convertido en un componente esencial 

de las estrategias legales y comerciales en 

el país, representando una oportunidad para 

el desarrollo interno de los proveedores de 

servicios legales.

4. Evolución de roles y gestión Empresarial:  

En búsqueda de una visión de negocio y gestión

El panorama legal en Perú está experimentando 

una redefinición de los roles tradicionales de los 

abogados. Las firmas y gerencias legales están 

ajustando las funciones de sus líderes para que 

se centren más en el asesoramiento estratégico 

y la gestión empresarial. Este cambio indica una 

evolución en la percepción del rol del abogado, 

esperándose que asuma responsabilidades más 

allá de la práctica legal tradicional. Además, se 

observa una creciente inversión en programas 

de capacitación para mejorar las habilidades de 

gestión de los equipos legales, reconociendo la 

importancia de una gestión eficiente dentro de 

la función legal.

5. Competencia y diversificación del sector: 

Innovación, aunque no disruptiva

El mercado legal peruano está experimentando 

un aumento en la diversificación de 

los servicios legales, desde áreas de 

especialización hasta la creación de empresas 

paralelas o complementarias. También se 

observa una creciente creación de nuevos 

modelos para prestar servicios jurídicos, como 

los “modelos plataforma” y la oferta “freelance” 

de servicios legales. Finalmente, más del 70% 

de los entrevistados reconoce la necesidad de 

innovar para mantenerse competitivos en este 

entorno cambiante.

6. Desafíos en la contratación y retención 

de talento: El factor humano como lo más 

importante

Uno de los mayores desafíos que enfrenta 

el mercado legal peruano es la contratación 

y retención de talento. Más del 80% de los 

abogados considera que la capacidad de 

contratar y retener talento será crucial para 

alcanzar los objetivos corporativos en los 

próximos tres años. 

La flexibilidad laboral es un elemento clave, 

y más del 90% de los entrevistados valora la 

posibilidad de trabajar de forma híbrida. Sin 

embargo, existe una falta de visibilidad sobre los 

rangos remunerativos, lo que dificulta establecer 

una estrategia de retención que no se centre 

únicamente en el aspecto económico. 

Además, muchos abogados sienten que 

sus organizaciones carecen de planes para 

fortalecer competencias clave como marca 

personal, desarrollo profesional, adaptación 

tecnológica o desarrollo de negocio. Esto ha 

generado además una búsqueda proactiva 

de oportunidades profesionales, dado que 

̏La flexibilidad laboral es un elemento clave, 
y más del 90% de los entrevistados valora la 
posibilidad de trabajar de forma híbrida˝.
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hoy existen más alternativas como los legal 

headhunters, los espacios de networking o las 

asociaciones profesionales o de sectores.

7. La formación continua del abogado: ¿Más allá 

de lo jurídico?

Desde hace varios años, se espera que los 

abogados tengan conocimientos más allá de 

lo jurídico. Sin embargo, surge la pregunta: ¿en 

qué debe formarse – aparte de lo técnico - el 

abogado hoy? 

Existen diversas opiniones, y la diversidad 

dependerá de la posición actual y la proyección 

profesional de cada individuo. Y en esa línea 

han surgido propuestas de escuelas, institutos y 

universidades que ofrecen programas y cursos 

para complementar la formación del abogado 

del presente.

8. Una mirada permanente como un sector 

relevante para el país.

Muchas de las preguntas realizadas en las 

entrevistas se centraron en cómo se están 

fijando los precios de los servicios legales, la 

variación en los últimos cinco años, el impacto 

de las agremiaciones empresariales en el sector 

y la oferta de profesionales en relación con la 

demanda del mercado. Y claro está, que muchas 

de estas preguntas y reflexiones quedarán para 

otros artículos o conversaciones pendientes.

Conclusión:

Sigo creyendo que el primer paso para alcanzar 

una real transformación es integrar a todos los 

actores del mercado, ya que he podido validar 

que cada uno tiene una visión distinta de lo 

que significaría transformar el sector y nuestra 

profesión, junto con las propias prioridades 

de cambio que se deben hacer.  Y es que el 

sector legal sigue tomando relevancia para el 

crecimiento económico del país, y esto genera la 

necesidad de crear o impulsar políticas públicas 

que fomenten su competitividad.

Y ojo, este artículo solo aborda el mundo de 

la práctica legal corporativa, dejando aún por 

examinar en profundidad el universo de más de 

cien mil abogados y otros cien mil estudiantes 

de derecho en el Perú. Y, por supuesto, esta 

es solo una perspectiva más de un actor que 

busca comprender el mercado para proponer un 

camino hacia su transformación.
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emprendimientos. Proyectos relacionados con legal 

management, principalmente legal operations, y a 

gestión estratégica de áreas legales, que son dos 

conceptos o dos caras de la misma moneda.

Además, tengo planeado retomar en el corto o 

mediano plazo mis actividades académicas de 

dictado de Derecho de la Empresa a alumnos de 

pregrado en la universidad.

En su experiencia, ¿cuál es el mayor desafío del 

cargo de Director Legal de una empresa?

Los desafíos son varios y han ido cambiando en el 

tiempo, pero el más importante que los abogados 

tenemos y que va a ser el mismo durante varios años 

En conversación con The Legal Industry Reviews, 

Eduardo Romero comenta las contingencias de las 

áreas legales internas de las empresas privadas en 

el Perú. Con su amplia experiencia en management 

legal, nos relata las tendencias de la industria, su 

constante atomización y los cambios en modelos 

de negocios que cambiarán la forma en que se 

desarrollan los departamentos InHouse.

Por su currículo podemos ver que ha tenido una 

amplia experiencia en liderazgos legales. Al 

presente, ¿en qué se está desempeñado? 

Actualmente, estoy gestionando mi proceso de 

transición de carrera y a la par, ejecutando algunos 

“Si un área legal tiene procesos, pero 
no están linkeados a la estrategia 
corporativa ni a los procesos 
transversales, hay un desencuentro 
para poder ejecutar el servicio y ser 
el socio de negocio estratégico que 
el área legal necesita ser”.

Eduardo Romero:

Eduardo Romero es abogado por la facultad de Derecho de la Universidad Peruana de Ciencias Aplicadas 

(UPC), LL.M. (Master of Laws) por el ie Business School (Instituto de Empresa) en Madrid y becario de la 

Fundación Carolina, graduado del GMP (General Management Program) y candidato al Executive MBA, 

ambos por la ESCP Europe Business School en París. Ha ocupado posiciones de liderazgo en áreas legales 

de empresas en diversas industrias, tales como Director Legal en STRACON Group, socio estratégico en la 

industria minera en las Américas, y Gerente Legal Corporativo en Cosapi, empresa líder en el sector de la 

ingeniería y construcción, y con negocios importantes en concesiones de infraestructura, servicios mineros 

y desarrollos inmobiliarios.
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interno (matriz de riesgos), y finalmente, adaptar sus 

propios procesos internos a los procesos de sus 

socios de negocio.

Procesos transversales, por ejemplo, atención de 

consultas, revisión de contratos, matriz de riesgo, 

gestión de crisis, todo eso tiene que estar enfocado 

a las áreas clientes. Entonces, si un área legal tiene 

procesos, pero no están linkeados a la estrategia 

corporativa ni a los procesos transversales, hay un 

desencuentro para poder ejecutar el servicio y ser 

el socio de negocio estratégico que el área legal 

necesita ser.

Las áreas legales siempre van a tener actividades 

recurrentes que se realizan casi en piloto 

automático, las cuales, si bien son importantes en 

el día a día y deben ser ejecutadas, no agregan 

valor al negocio realmente. Para ese tipo de asuntos 

es preciso contar con distintas herramientas

tecnológicas para poder automatizarlos y que el 

área legal no se enfoque en eso.

es cómo hacer para darle un enfoque estratégico 

al área legal, comunicarlo y evidenciarlo de esa 

manera al top management. Además, la otra cara de 

la moneda del enfoque estratégico es cómo nosotros 

tenemos que asumir más responsabilidades con 

menos recursos, “hacer más con menos”. 

Para enfrentar ese desafío es vital el enfoque de legal 

operations. Este enfoque un tanto novedoso aquí 

en Latinoamérica —ya no tanto en otras latitudes— 

propone metodologías, procesos y pautas con el 

objetivo de mejorar el desempeño operativo de las 

áreas legales y ergo, su eficiencia y productividad y 

así reducir contingencias y riesgos para la compañía 

y maximizar el rendimiento de las áreas legales, 

reforzando su carácter estratégico en la empresa.

Utilizando legal operations podemos identificar 

oportunidades de mejora en distintos niveles de 

gestión, tanto de personas como de procesos y 

riesgos, y así planificar estratégicamente y aplicar un 

enfoque de proceso con un apoyo importante en la 

tecnología para ejecutar las actividades alineadas 

a la estrategia del negocio. Ese es el desafío más 

relevante que tenemos ahora y la herramienta por 

medio de la cual podemos gestionar ese desafío y 

salir exitosos.

¿Podría profundizar en la definición del enfoque 

estratégico de las áreas legales internas?

El enfoque estratégico del área legal implica alinear el 

trabajo del día a día y el trabajo a largo plazo, con los 

objetivos corporativos que la empresa quiere acometer. 

Para esto, la gerencia legal tiene que conocer a detalle 

los diversos negocios internos de la compañía, los 

clientes internos o socios de negocios, estos son: todas 

las áreas que hay en la empresa. 

El área legal tiene vocación de servicio, es el área de 

servicio por excelencia porque le da servicio a todas 

las áreas de la empresa sin excepción, incluyendo 

al directorio. Entonces, debe conocer a detalle los 

procesos, los pain points y la estructura de sus 

clientes, para luego identificar: 1) la cantidad y calidad 

de recursos que necesita, tanto humanos como 

presupuestarios, 2) las distintas áreas del derecho 

más importantes para cada cliente interno, y 3) los 

riesgos legales existentes dentro de cada cliente 
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El área legal tiene que enfocarse en la innovación 

del servicio, en cómo hacer que los procesos con las 

otras áreas sea más eficientes, más magros.

Teniendo planeamiento estratégico, lo que se va a 

conseguir, además de atender bien y ser un socio de 

negocio estratégico con las áreas internas, es que 

las diversas actividades que el área legal tenga en su 

pirámide de valor se realicen de forma más eficiente.

Para eso la herramienta fundamental son las legal 

operations, pues enseñan a los abogados algo que 

no nos enseñan en la universidad, a cómo planear 

estratégicamente nuestros recursos enfocados en los 

objetivos de la compañía.

Las áreas legales InHouse están cambiando, porque 

la forma como ejecutan el servicio interno en las 

compañías está cambiando positivamente. Antes 

eran simplemente áreas de absolución de consultas 

y de interpretación normativa, sin enfocarse en la 

estrategia del negocio y sin ningún tipo de sentido de 

servicio al cliente. Eran estudios externos dentro de 

una empresa. Eso ya cambió, eso no existe más. Y es 

positivo porque le permite al área legal ser un socio 

de negocios en la compañía, conocer el negocio, 

conocer a detalle cuáles son los riesgos del mismo 

y poder participar en la toma de decisiones tanto 

estratégicas como no estratégicas, con voz y con voto 

dentro del comité ejecutivo de una empresa. 

Entonces, en ese sentido, las áreas InHouse están 

dejando de ser meramente legales y asumiendo 

nuevos retos de negocios, como por ejemplo, un rol 

muy activo en la gestión de la estrategia corporativa 

de sostenibilidad. No solamente en la parte de 

gobierno corporativo y de compliance, sino en el 

concepto amplio de la sostenibilidad. Igualmente, 

una participación muy activa en la gestión de los 

riesgos corporativos por la implementación de 

programas de compliance de todo tipo, desde el 

tradicional hasta los más novedosos, como sería por 

ejemplo el de Libre Competencia.

Antes eso no existía, entonces las empresas privadas 

deben saber encajar bien ese nuevo rol de las 

áreas legales que ellos mismos necesitan de ellas. 

En ese sentido, tienen que empoderarlas y brindar 

capacitación constante a sus integrantes. 

Esto es necesario si se quiere llegar a buen puerto, es 

decir, que el área legal sea un área estratégica capaz 

de asumir mucho más responsabilidades —con el 

mismo equipo o con un equipo más reducido— sin 

aumentar el headcount. 

En ese sentido, la tendencia importante de las 

empresas privadas es la reducción de costos, en 

donde el área legal interna deba absorber mayor 

cantidad de trabajo y así reducir encargos efectuados 

a los despachos de abogados, pero sin aumentar 

el costo del área interna. Esto implica que el equipo 

legal liderado por el responsable del área debe 

realizar un trabajo eficiente, enfocarse realmente en 

lo que es importante para los resultados corporativos 

y evitar “desperdiciar” recursos en tareas que no 

agregan valor al negocio. El concepto de focus es 

fundamental. Esas tareas que no agregan valor serían 

tareas repetitivas, o de mero trámite y que no tienen 

ningún alineamiento con los objetivos corporativos y 

que no coadyuvan al sentido estratégico que debe 

tener el área legal.

Para ello, las áreas legales tienen que entender 

el concepto de planeamiento estratégico. El área 

debe ser gestionada como una empresa dentro de 

la empresa, alineada con los objetivos corporativos. 

Debe tener una misión, una visión, objetivos, 

debe tener OKR’s, debe tener KPIs, que son las 

mediciones de esos OKR’s. Además, debe buscar 

apoyo en la tecnología, por ejemplo, softwares 

de gestión de documentos, de contratos, de 

comités, del Directorio, plataformas para centralizar 

y automatizar las consultas de cada área, etc. 

No olvidemos que en la empresa lo que no es 

susceptible de ser medido no existe.

̏Las empresas privadas deben saber encajar bien ese 
nuevo rol de las áreas legales (...) Tienen que empoderarlas 
y brindar capacitación constante a sus integrantes˝.
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Entonces, el área legal tiene que medir su 

desempeño a todo nivel y ser capaz de determinar y 

evidenciar qué tanto está ayudando al cumplimiento 

de los objetivos estratégicos de la compañía.

Aplicar el concepto de costumer centricity es vital. 

No es solamente atender sus consultas y hacerles 

seguimiento, es ponerse en los zapatos de tu cliente 

interno, saber sus puntos de dolor, sus procesos 

internos, sus necesidades al detalle, “su negocio” y 

poder medir el trabajo legal para cada vez entregar 

un mejor servicio al área interna, incluso, saber 

cuando decir “no”. El área legal sin las áreas core del 

negocio no existe realmente. 

A partir de lo anterior ¿Cuáles diría usted que es la 

tendencia más relevante que se está viendo en las 

áreas legales internas del mundo empresarial en  

el Perú?

Lo principal es que dejó de ser un área típicamente 

de interpretación normativa, para pasar a ser un socio 

estratégico de negocio. Dejó de ser un simple centro 

de costo (como en alguna ocasión escuché que la 

llamaban) porque no se percibía el valor agregado 

que aportaba y solo consumía recursos y decía que 

“no” a todo. Ya no es una mera área de soporte, es 

un socio estratégico en su concepción, participando 

activamente del negocio de diversas formas, 

principalmente gestionando y mitigando riesgos. 

Entonces, es un área cuya concepción ha cambiado y 

es una tendencia imparable, que no va a revertirse.

Otra tendencia que afecta a las áreas legales, es 

la búsqueda de despachos de abogados externos 

con propuestas o modelos de negocio distintas, 

más flexibles, donde el valor generado al negocio 

por parte del despacho sea realmente diferencial 

y no solamente un despacho que se dedique a 

absolver una consulta puntual. Lo que se quiere es la 

absolución de la consulta aterrizada específicamente 

al negocio y a la realidad de la compañía, con la 

sugerencia o la implementación del curso de acción 

menos riesgoso. Lo que los abogados InHouse 

necesitamos y demandados es que los despachos se 

involucren más. 

Además, el esquema comercial remunerativo de 

los despachos de abogados también ha cambiado, 

por ejemplo, el servicio del abogado por hora es 

un servicio que, creo, poco a poco tendrá menor 

aceptación entre las empresas. Cada vez es más 

frecuente escuchar que las empresas no perciben 

una propuesta de valor en un servicio con facturación 

por hora por Abogado.

Mirando hacia el futuro ¿Qué proyección haría  

usted sobre la industria legal peruana en cuanto  

al área empresarial?

El cambio que se está dando es mucho más evidente 

en los despachos de abogados, pero es impulsado 

por las empresas, por el cliente. Es una realidad que 

el mercado legal a nivel de despachos de abogados 

en el Perú, y creo que en toda Latinoamérica —sin 
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temor a equivocarme—, se ha ido atomizando poco 

a poco.  Antes existían los despachos tradicionales, 

generalmente grandes, y los despachos familiares. 

Luego fue migrando a los grandes despachos 

más corporativos y luego fueron aterrizando los 

despachos transnacionales con sus propias afiliadas 

o con alianzas con despachos nacionales, o sea, 

explorando un mercado nuevo con un socio local.

Ahora el mercado se ha ido atomizando más con el 

surgimiento de despachos, con nuevos modelos de 

negocio, con nuevas propuestas que podrían traer 

más eficiencia de las áreas legales internas. Por 

ejemplo, los ALSPs (Alternative Legal Service Provider) 

que es un modelo de negocio distinto, en donde no 

hay un costo fijo asociado al headcount ni tampoco a 

la estructura física tradicional, sino que los Abogados 

son partners o asociados externos y el trabajo se 

realiza vía proyectos conformando un equipo para 

cada uno, en donde la flexibilidad del negocio y el 

menor costo son la bandera del mismo.

Algo muy ágil, que es lo que se necesita actualmente, 

y ese cambio está impulsado por las áreas legales 

internas que deben ser parte de dicho cambio y 

deben liderarlo.

Si los despachos no logran captarlo —y quizás aún 

no lo han captado del todo— y no lo internalizan en 

su modelo de negocio, podrían quedar desfasados a 

futuro, pudiendo tener un impacto negativo. Entonces 

la proyección que yo tengo sobre la industria legal 

en sentido amplio y aterrizada al área empresarial es 

que está en constante cambio: el área empresarial 

empujando el área legal interna a un cambio 

significativo según sus propias necesidades.

El mercado legal se va a seguir atomizando, van a 

haber más despachos de abogados, con nuevas 

propuestas de negocios, con mayor flexibilidad y 

especialidad (mayor cantidad de Despachos Boutique), 

donde el costo fijo de tener una planilla en un 

despacho de abogados va a ser bastante relativizado.

Para terminar, en un tono más personal, ¿cuáles son 

sus propias metas y proyecciones profesionales en 

el área?

Mi proyección personal es seguir ayudando con 

mi experiencia y mis competencias a las áreas 

legales internas de las empresas, para que desde 

una posición de liderazgo puedan acercarse cada 

vez más al negocio como socios de este y a las 

necesidades más importante y objetivos corporativos 

consolidando su carácter estratégico —lo cual aún va 

a llevar un tiempo porque es un cambio importante—. 

Además, seguir desarrollando en forma paralela 

estos emprendimientos que estoy llevando a 

cabo enfocados en Gestión Estratégica Legal, en 

Management Legal, en desarrollo de personas y 

liderazgo de equipos, siempre en áreas legales 

internas, que es lo que más me gusta, que es donde 

yo encuentro mi mayor valor. 

En resumen, es seguir aportando desde dentro de 

un área legal interna mediante un rol de liderazgo 

como también en el directorio. Yo me veo en algún 

tiempo integrando directorios de empresas desde 

el punto de vista legal, buen gobierno corporativo y 

ética y cumplimiento como director independiente, 

eso me gustaría mucho. Lo cual requiere una 

preparación que todavía tengo que desarrollar, pero 

eso es algo también importante que en un futuro 

quiero enfocarme, más allá de mis proyectos y 

emprendimientos personales. 

̏El mercado legal se va a seguir atomizando, van a haber 
más despachos de abogados, con nuevas propuestas (...) 
donde el costo fijo (...) va a ser bastante relativizado˝.
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